

# 神經衰弱的野球美学論

坂口安吾

青空文庫



このほど東大の神経科へ入院したおかげでいくらか病気がよくなつてからの二週間ほどたいがい後樂園へ通つた。

科長の内村裕之先生は往年の大投手であり今日でも野球ジャーナリズムの第一人者であるから、廻診の折、もう君、そろそろ、後樂園へ野球でも見物に行きたまえ、その方が気晴らしになる、とアツサリ先方から意外の外出を許された時は、僕も嬉しかったが、実は内々不安でもあつた。実を申すと、まだ歩行がさのみ充分とは申されない。自動車、電車の往来がひどく気にかゝる。内村先生は一週一回の廻診であるから、僕の体力を外見から判断されてアツサリ野球見物をすすめて下さつたわけだが、担当の千谷

外来長は毎日回診して外見以上のことを熟知していられるから、僕がさつそく科長の言葉をタテにとり、じゃア後樂園へ行つてきます、と云うと、イケマセン、とも申すわけに参らず、ちよつと、悲しそうな顔をなさつて、長く見てちやア、いけませんよ、すこしだけ見て、帰つてらツしやい、と仰おっしゃ有つた始末であつた。

千谷先生と申すのが、これ又、往年、梶原千谷というバッテリ―で、一高から帝大にならした捕手、僕も大きい方だが、千谷さんはもう二廻りぐらい大きく、僕はグラウンドの勇姿を見なかつたが、守備よりも打撃に秀で、四番を打つた好打者だつたそうである。妙に野球に縁のある入院であつた。

東大神経科の野球チームは内村投手、千谷捕手という凄いバッ

テリーであるが、実のところは、各科の対抗で最も弱い方のチームだそうである。年齢には勝てない。打つ、投げる、はまだいいのですが、走る方がもうダメですと、千谷先生は嘆いていたが、まさに同感、僕らの年齢になると、ホームランを打つても、せいぜい二塁で息がつつかず、休息ということになり、その疲労で一度にグツタリしてしまう。

然し、内村大投手、千谷大捕手という恵まれた先生方のおかげで、坂口小選手は異例の野球見物を許されたが、ほかの患者は大いに羨望し、その結果かどうか知らないが、脱走をはかったのが二人もあり、一人は十八ぐらいの静岡の娘で、これは僕の女房にとりいって、ひそかに脱走の機を狙っていた。女房は相手が分裂

病の患者とは、知らないから、お金を貸したり、今にも一緒に外出というところを、僕が発見して、未然にふせぐことができた。発作の起きた時でなければ、外貌から患者の判断はできない。可愛らしい娘であるから、女房は患者の妹か何かと思ひ、全然怪しんでいなかった。

はじめの三回ぐらいの見物は、大変疲れた。視覚の恢復が充分でないので、タマが良く見えず、ネット裏にいなから、ファウルがひどく気にかゝった。ネット裏だから心配はないようなものだが、視覚が不確定であるから、どうにも怯えて仕方がない。他人のことも気にかゝる。一塁や三塁よりヘアウルがとびこんでも、人のことが気にかかつて仕方がない。しまいには、見物人の中へ

ライナー性のファウルを叩きこんで、平気でゲームをつづけている選手や役員どもが癪にさわつたりした。尤も、恩人内村大投手も、ここの最高顧問の由である。こういう次第で、はじめの三日間ぐらいは、ゲームをたのしむよりもファウルに怯える方が主であつた。

然し、二週間の野球見物を通観して、ゲームをたのしんだかと言うと、実際はたのしくなかつた。精神病院の一室にいるよりはマシであつたということ、後樂園以外に手近かな健全遊樂地帯がなかつたというだけのことである。

この二週間の野球見物から得た新知識としては、日本は風が強い、ということが先ず第一であつた。砂煙のあがるたびに審判が

タイムを宣告する。これが毎々のことである。

僕も往年は陸上競技の選手であり、雀百までのタトエで、国際競技などは欠さず見物に行つたものだが、陸上競技場は石炭ガラがしいてあるから砂煙のたたない仕組みになつてゐる。尤も、日本は風速がはげしいために記録が公認されないことが多いのは衆知のことだが、後樂園へ通つてみると、なるほど日本は風の国、砂煙の国という感がする。テニス式にアンツーカー野球場というのは滑りこみが出来なくてダメであろうが、だいたいに於て夜になると風がなぐような形勢であるから、いずれは夜間野球ということを主として考えるのがよろしいように思つた。僕個人に関する限り、あの砂煙のあるうちは、もう後樂園へ行きたいとは思わな

い。

日本野球の各チームは、各自白いユニホームと黒味がかつたユニホームを二つ持ち、一方が黒を着る時は、一方が白のユニホームという仕掛になっているのだそうだが、黒味がかつたユニホームは色々の装飾物があつて、いかにも職業野球らしい雰囲気を見せてくれるが、白の方がよろしくない。白は白なりにスマートな装飾をつけて、先ず外見からプロらしくダンディぶることが大切であろう。目下のところ、技術がまだ大いに至らぬのであるから、白いユニホームで現れると、いかにも場末のアンチヤン野球という泥くさゝが鼻について、いけない。

その次に、この辺は神経衰弱の致すところかも知れないけれど

も、各選手がグローブを一塁又は三塁のコーチャーボックスのあたりへ投げすて、ベンチへ戻つてくる。あそこからベンチまでいくらの距離でもないのに、なんだつて、ゴミタメみたいに、あそこへ投げだしてくるのだから、腑に落ちない。たまたま一塁か三塁よりへフアウルフライがあがつて、スパイクがグローブにひつかつてエラーしたら、どういふことになるのだろうと気にかかつて見ていると頭痛の種になるのである。

夕方の四時頃になると、太陽が三塁から左翼を低く直射するようになる。すると、三塁と左翼がポロポロと失策をやりだす。一九四八年はアロハシャツと色メガネの大流行時代であつたが、アロハユニホームはよろしくないが、色メガネは用いた方がよろし

いだろう。あの時間の太陽の直射が分りきっているのに何らの用意もなく、ポロポロと凡フライを落つことすのは、野球でオマンマを食う人間の心掛けではないようである。

近頃は審判に食ってかゝるのが流行しているようであるが、これは悪流行ではなく、審判がへたなせいだと思われることの方が多し。川上が、高いタマにストライクを宣告されて、審判に向つて手を振つた。手を振つたゞけで抗議はしなかつたが、ハッキリした誤審に対して抗議を申入れるのは当然で、しない方が僕には変だ。プロともなれば、試合に生命がこもるべき筋合のものであるから、審判は神聖など、いうバカな神ガカリは有り得ない。誤審に抗議を申し入れる風習は、そこに正当な理由がある限り、却

って試合をエキサイトさせ、プロの魅力となるだろうと僕は思う。

次に、タマ貰い（たしかにタマ貰いだろうと思うが）の子供が、どうもプロ野球の気分とつり合わない。見物人にしたゝかファウルを叩きつけておいて、その方には頓着なく、たゞボールの返還のみを、これ当然として、要求する。犬ならチンチン、オアズケなどするのであるが、このタマ貰い小僧どもはミジンもユーモアなく稚風なく、ただタマを返送すべきことを頑かたくなに要求する態である。あれを見るたびに僕は痛く腹を立て、ファウルはタマ貰い小僧に返送せずに、聯盟の役員にモーニング、シルクハットなどかぶらせてグラウンドへ立たせておいて、そのドテツ腹へ投げ返すことにしたらよろしかろうと内々遺恨をむすんだ程であった。

僕の見た二週間の野球見物に、これと云ってエキサイトしたゲームはなかった。得点はクロスしても、試合の内容はエラー続出の有様だったり、本当に野球をたのしませてくれたというのは一つもなかった。目下の選手の技術では、これも仕方のないことだから、せめて、アトラクションをつけてはどうかと思った。女優さんやジャズバンドなどの必要はない。前哨戦に、見物人にプロ投手の投球を打たせる余興をやったそうだが、こういう余興はいかにも手頃なアトラクションではないか。そうでもして楽しませてくれなければ、目下の試合内容だけを以てしては、甲子園の中等野球の魅力に及ばないように思う。中等野球は情熱自体がたくまざるアトラクションであり、要するに試合そのものがアトラク

シヨンの魅力を具えているからである。

後楽園球場で、最も実質ある内容をそなえていたのは、チョコレートスマックであったようだ。

どうせロクなシロモノじゃなからうと僕は目もくれたことがなかったのだが、文藝春秋の連中と見物したら、先ず田川君が買ってきてくれて、たべてみると、うまい。池島信平は、もっぱらスマックを食い、合いの手に野球を見ていたようであるが、実際これが、後楽園球場のカケネなしの実質ある商品ではなからうかと僕は思った。然し、ともかく、精神病院の生活よりはマシであったことは確かであるから、二週間の野球見物を仇あだオロソカに思っているわけではないのである。

申し忘れたが、ランナーが走るたびに、シャツポが脱げて後へとぶのは見えていて苦しいものである。イキなアゴヒモでもつけたら、キリリと、一段と男振りもあがるであろう。



# 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 07」筑摩書房

1998（平成10）年8月20日初版第1刷発行

底本の親本：「文学界 第一卷第四号」

1949（昭和24）年6月1日発行

初出：「文学界 第一卷第四号」

1949（昭和24）年6月1日発行

入力：tatsuki

校正：砂場清隆

2008年4月15日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 神経衰弱的野球美学論

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>